

# FRATERNIDAD

SEMANARIO REPUBLICANO

Número suelto 5 céntimos

Alcoy.—Sábado 3 de Octubre de 1908

Año II. — Núm. 90

SUSCRIPCIONES: Pago anticipado

Un mes 50 céntimos

Los socios de «Fraternidad Republicana», podrán suscribirse por 25 céntimos al mes

ANUNCIOS  
a precios convencionales

ADMINISTRACION:  
P. Constitución, n.º 24

## Aquellos tiempos!

Así como quien no conoció el velón y la vela de sebo, la galera y el espavilador con la cazuela, el patio y la tertulia en nuestros teatros, no puede apreciar la importancia de la luz eléctrica ni la del ferrocarril, ni la dignidad de la escena moderna, así quien no era mayor de edad antes de 1868, está incapacitado para comprender lo mucho que España debe a la Revolución de Septiembre.

En los días inmediatamente anteriores a ésta, hasta la vida normal se había hecho imposible, y antes de tamaña desdicha, España se agitaba convulsivamente bajo el imperio de la arbitrariedad: las leyes no se cumplían y el capricho del gobernante, constituía la regla de conducta de quienes mandaban. Se cuenta, que aun sin salir de la legalidad todo lo podían los gobiernos: de los derechos de asociación y de manifestación no se conocía ni aún el nombre; el de reunión se negaba, al punto de poderse sólo ejercitar por los electores presididos por la autoridad: para ser elector, había de pagarse ciento veinticinco pesetas de contribución: el periódico necesitaba para ver la luz, un depósito de quince mil duros: un editor que satisficiera dos mil quinientas pesetas por territorial y someterse a la previa censura, no obstante la cual, lo publicado con licencia del fiscal de imprenta, era cuando bien parecía, llevado a los tribunales y castigado administra-

tivamente con multas cuantiosas: el hogar estaba abierto a todo polizonte y la seguridad personal al buen querer del gobernador, que metía en la cárcel y deportaba conforme le iba en el magin.

La inmoralidad en la administración, los negocios sucios, las concesiones por precio, habían convertido la Hacienda Pública en una merienda de negros, y así los déficits llegaban al absurdo.

Y sobre todo esto, no mandaban los partidos, y ni siquiera la oligarquía militar, dueña de los destinos del país, sino el favorito del día y el padre Claret y la monja de las llagas Sor Patrocinio, que ponían y quitaban ministerios conforme sus necesidades personales lo exigían.

Muy mal marcha España; la Revolución de Septiembre se ha mistificado desde el fundamento a la cima, mas lo que de ella queda, establece radical distinción entre la España de hoy y la anterior a 1868.

¡Bendito el 29 de Septiembre que tales efectos obró!

MIGUEL MORAYTA.

## Liberales alcoyanos

Hace ocho lustros nuestros padres y abuelos, el Ejército y la Armada, liberales, progresistas y republicanos, los españoles todos, no pudiendo soportar por más tiempo la conyunda vil del despotismo se unieron en apretado lazo y al grito de ¡viva la libertad! se pronunciaron contra los tiranos y dictadores y en Alcolea acabaron con aquella vergüenza nacional que nos condu-

cía, rápidamente, a las tenebrosas épocas del oscurantismo; cuyo acto nos hizo entrar en el concierto de la civilización europea, porque los pueblos que viven con vilipendio desaparecen del mundo maldecidos por la historia.

Nuestra industriosa población que siempre ha sido el baluarte de la libertad, el centinela avanzado del progreso no podía permanecer inactiva en aquellos críticos momentos y al frente de su caudillo don Agustín Albors secundó con todas sus fuerzas aquel movimiento nacional que había de redimir a España.

Con el fin de conmemorar, pues, el cuadrágimo aniversario de uno de los hechos más gloriosos de nuestra historia contemporánea, la Revolución de Septiembre, y de honrar la memoria de don Agustín Albors, héroe de aquella jornada en Alcoy, la sociedad *Fraternidad Republicana*, ha acordado celebrar una manifestación ó reunión pública con bandera y música que el próximo domingo, á las tres de la tarde, partiendo de la Plaza de la Constitución y pasando por la entrada de la calle de San Nicolás y salida de la de San Francisco irá al local titulado de la Escuela de Párvulos, en donde se efectuará un mitin público alusivo al acto, tomando parte algunos oradores, y después á la salida del mismo se organizará una procesión cívica, que yendo también con bandera y música, por la salida de dicha calle de San Francisco, centro de la de San Nicolás y pasando por toda la de Santa Marta y parte de la carretera de Alcoy á Alicante, irá al cementerio de esta ciudad, en cuyo punto se dará por terminado el acto, á depositar una artística corona, con sentida dedicatoria, ante la tumba de aquel consecuente y honrado repúblico, señor Albors, que supo vivir como buen ciudadano y murió víctima del cumplimiento de su deber, desempeñando el cargo de Alcalde constitucional de esta fabril y liberal ciudad.

No es necesario recomendar sensatez, cordura ni orden porque cuando la democracia, el pueblo, ejercita sus derechos, siempre demuestra que son inútiles advertencias y precauciones.

Alcoyanos, industriales, comerciantes, trabajadores, pueblo todo, acudid el domingo por la tarde á las tres á la Plaza de la Constitución, para dar fé de vuestra vida, para demostrar que sois los más y lo mejor de la localidad, para enseñar á los que con sus torpes descos quieren dar un salto en la historia, que no en balde pasó por el cielo de la misma la Revolución de Septiembre que fué el manantial riquísimo de donde brotaron nuestros derechos individuales consignados en la Constitución.

Lloremos á los héroes de aquella gloriosa jornada y gritemos ¡Viva la libertad! ¡Viva España! ¡Viva nuestro querido Alcoy!

## LA GLORIOSA

EL MITIN DE ALICANTE

El martes por la noche se celebró en el Teatro Principal de Alicante el anunciado mitin de propaganda republicana en conmemoración de *la gloriosa*.

Se leyeron entusiastas telegramas de adhesión de Orihuela, Pinoso, Valencia y Madrid, y unas cuartillas que fueron ruidosamente aplaudidas del exdiputado á Cortes por Madrid D. Facundo Dorado.

Hablaron muy elocuentemente los señores Fuentes, Sevilla, Berenguer, Pérez, Navarro; los concejales del Ayuntamiento de Valencia Sres. Mira y Coscollá, nuestro compañero Botella y el insigne propagandista Félix Azzati.

En la imposibilidad, por falta de espacio, de copiar los extractos de todos los discursos, como sería nuestro deseo, damos á conocer solamente los pronuncios por los Sres. Botella y Azzati, copiando de nuestro estimado colega *Diario de Alicante*.

*Juan Botella*.—El joven elocuente orador alcoyano pronunció un lacónico discurso lleno de ideas que no deben echar en saco roto los oyentes. Echó en el asador toda la carne de su sinceridad, teniendo duras frases para todos aquellos que desde «La Gloriosa» hasta nuestros días han puesto sus manos pecadoras en la obra de nuestro desastre.

Unas frases de Marat y de Napoleón, sirven de punto de partida para su discurso: «La revolución empieza por la palabra y acaba por la espada». No es preciso mancharse las manos en sangre para ser revolucionarios y este mitin es un poco de revolución.

El principio del derecho constitúyelo la fuerza y cuando el derecho se acaba es necesario implantarlo de nuevo recurriendo á su origen.

No se pueden presentar como modelos los hombres de la revolución del 68 que fueron abnegados y lucharon y amaron con el fuego del primer amor la idea de Libertad, pero que en poco tiempo supieron inutilizar dos dinastías un Gobierno provisional y cuatro gobiernos republicanos. Del ¡vivan las cadenas! fueron al ¡viva la Libertad! y no se hicieron republicanos conscientes.

Habla de lo que es y será la República, apartando los recelos que aún subsisten entre las gentes timoratas.

Recogiéndole una alusión del Sr. Coscollá dice que no hay concejales republicanos en Alicante, porque ó aquí no hay republicanos ó si los hay no son hombres. Hace la historia de lo acaecido en Valencia y Barcelona en las luchas violentas mantenidas para llegar al triunfo.

La causa de la tuberculosis es un elemento microbiano de los muchos que pueblan el mundo de infinitamente pequeño, que nos rodea y vive á nuestros expensas. Estos microbios salen del organismo humano por medio de los esputos, que al secarse se esparcen por el aire y producen el contagio.

La tuberculosis es evitable, cuando se adoptan las medidas que la Higiene preconiza, y es curable cuando se acude á tiempo al Médico.

Mientras los bacteriólogos descubren la vacuna ó suero que evite los estragos de esta enfermedad, bueno será conocer las reglas más principales que la Higiene aconseja para aminorar el mal hasta preservarse de él y que son á saber:

El barido, en seco, debe de cerrarse porque levanta en el aire los bacilos, sobre todo el tuberculoso.

Proteger los alimentos del polvo de la calle y de los patios.

La tuberculosis se comunica por los esputos secados y reducidos a polvo. El que escupe en el suelo comete una mala acción y una imprudencia temeraria.

Los esputos de los tísicos serán siempre recibidos en una escupidera á medio llenar de una solución de cloruro de cal (*polvos de gas ó cloruro*) ó sencillamente agua. Sera bueno tener la escupidera cubierta con un papel para evitar que las moscas puedan ser medio de propagación de la enfermedad.

El contenido de la escupidera y el papel que la cubrió serán diariamente arrojados al retrete. La escupidera se limpiará cuidadosamente, después de vaciar su contenido, con lejía caliente, con agua hirviendo ó con líquidos antisépticos que prescriba el médico ó que facilite la administración de higiene municipal.

La forma de la escupidera será la más apropiada para evitar que vuelque fácilmente. Si alguna vez se derramase su contenido, se echará agua hirviendo en el sitio donde haya caído el producto vertido.

La expectoración de la noche debe ser recogida con las mismas precauciones, en escupideras que estén al alcance del enfermo.

Mientras el tuberculoso esté en la calle recogerá sus esputos en un pañuelo. A su vuelta á casa

Yo no soy hombre de violencia, sino que amo el derecho; pero cuando desaparece éste hay que ir a su origen que es la fuerza... porque a los monárquicos no les convence la persuasión. No debemos renunciar a la propaganda que es nuestro derecho a la vida; si no se nos atiende, fuerza será emplear otros medios que nos den el triunfo.

Propone la celebración de una Asamblea provincial republicana para salvar al republicanismo alicantino de la crisis porque atraviesa.

Prolongada ovación acoge las palabras del Sr. Botella.

El Sr. Assati saludó a la mujer alicantina y dice que ignorando si el auditorio es todo republicano ó hay en él elementos monárquicos, saluda a todos pidiendo atención para su discurso y dice que las censuras y condenaciones que haga no irán contra los hombres, a quienes respeta, sino contra las ideas antitéticas a las que él mantiene.

Dícenos cómo se debe hacer una patria grande y poderosa bajo la República y aboga porque estos actos de propaganda menden para bien de España, sumida hoy en la incultura y en el atraso: es este un pueblo que no lee, que esta tan sucio en la piel como en el fondo porque no gasta ni en libros ni en jabón y estos actos son fructíferos y beneméritos.

Se ocupa de la Solidaridad condenándola en períodos elocuentísimos que son aplaudidos por el público. Habla de lo que sería la solidaridad valenciana si alguna vez se hiciera.

Relata las vicisitudes del republicanismo valenciano y las persecuciones sufridas.

Se ocupa del problema religioso y en los pasados desastres considera tan culpables a los republicanos como a los dinásticos.

Tiene un párrafo elocuentísimo para condenar el proyecto de construcción de escuela y cree que es imprescindible la conquista de los Municipios para triunfar la República. La ley de administración local de Maura va contra la pujanza del republicanismo provinciano, distinto al republicanismo oficial de Madrid.

Con este motivo arceja en sus ironías contra los diputados y contra Maura, siendo muy aplaudido.

Terminó en medio de grandes aplausos ofreciendo a los republicanos de Alicante el concurso de los valencianos para su reorganización y triunfo definitivo.

#### Después del mitin

Terminado el mitin el público esperó a los oradores a la salida del Principal.

Al aparecer se oyeron varios vivas a la Libertad, a España, a la República, a Lerroux, a Azzati y a Botella.

Por la calle de Bailén seguidos de buen golpe de gente fueron los oradores al paseo de los Martires penetrando en el Círculo Republicano que se vio invadido por el público inmediatamente.

El Sr. Azzati de pie en la mesa, habló de nuevo, ofreciendo a Alicante una nueva visita para dentro de cuatro meses.

Fueron ovacionados los propagandistas, y se acabó en medio del mayor orden la conmemoración del XL aniversario de «La Gloriosa».

### Palabras de Galdós

El insigne novelista ha dirigido a los liberales y republicanos santanderinos una hermosísima carta, que insertamos a continuación. Es un documento vibrante, enérgico, en el que palpita el alma de un patriota tan esclarecido como Pérez Galdós.

A cuantos repetidas veces nos tacharon de intrasigentes, llamándose republicanos, liberales y demó-

cratas, les recomendamos la lectura de la carta del maestro.

He aquí el documento:

«Commemórase con cierta timidez la Revolución del 68, como si viérase en esta fecha, no el aniversario glorioso de seres vivos y fuertes, sino la fúnebre memoria de seres muertos ó que en nuestros brazos agonizan.

Los ocho lustos transcurridos desde aquel año inolvidable han sido en nuestra historia uno somnolencia de ilusiones y desengaños atormentados por violentos cambios de postura, de los cuales despertamos peor que estábamos.

Vemos alrededor las libertades públicas convertidas en artificios mañosos por el Poder para provecho propio y detrimento de la ciudadanía.

Vemos el escribir y aun el pensar perseguidos con ira diligente; vemos el pan de la enseñanza endurecido, adulterado por un dogmatismo mucho más ramplón que el de antes del 68; vemos el intento de cortar los vuelos al espíritu. Grande error de los que se llaman directores de esta raza idealista y soñadora.

Vemos maldecida la obra de Mendizábal por los mismos que fundaron su bienestar material en la obra de aquel grande hombre, a los cuarenta años de una revolución que sobrevino fatalmente.

Dañanos una enfermedad nueva, cuya génesis es la pobreza de sangre que se manifiesta en la flojedad de las voluntades faltas de fe.

En la depresión del sentimiento patrio, los más dañosos síntomas son el pesimismo que nos canta el *Dies irae* de extinción de la nacionalidad y el señoritismo burgués.

Aún confiamos en que florece en nuestro suelo alguna intelectualidad activa. Esta hará el milagro nutriéndose del vigor que atesora en sus entrañas el pueblo, no desposeído, por fortuna, de su madera inteligente.

Se piden hombres; hombres enteros han de ser los que traigan más vida expansiva, integral; moderna educación, cultura, libertad, bienestar, repartido equitativamente, prosperidad floreciente de la Hacienda y, al fin, el poder militar y naval.

Pero esos hombres no pueden ser ya como los revolucionarios del 68. Necesitamos los menos benignos, más enconados en su querrela contra el ultramontanismo, más irreductibles en sus convicciones.

Hombres sin piedad ni blandura, dotados de formidable intransigencia, porque ya es tiempo que esta lumbre caliente del lado nuestro.

Esperemos poco de remedios dilatorios, acciones emolientes y poder evolutivo.

Nuestra depauperación y creciente miseria política han desacreditado esta terapéutica.

Empujad, sacudid: sólo así se cobrarán las voluntades mortecinas, se acabarán los negros vaticinios, y la caterva de neutros cobardes, congelados por una pasividad estúpida, saldrá a calentarse en el fragor de la batalla.

Recordad — termina — a los valientes del 68 y no los imitéis, sino superadles en ardimiento y en la intención, para que el esfuerzo no se quiebre en medio del camino y llegue a rematar y consolidar la conquista del derecho.»

### LA VELADA DEL 29

En el Círculo «Fraternidad Republicana» se celebró en la noche del martes una reunión familiar, a la que asistieron la mayoría de sus socios y familias de éstos.

El objeto fué celebrar como les era posible, dada su condición de trabajadores, y siendo día laborable, la memorable fecha de la revolución del 68.

Acomodados los concurrentes alrededor de las mesas para tomar el aromático té, se presentó en el local la bandera republicana que se acaba de confeccionar para la manifestación del día 4 del actual y cuya aparición fué saludada con aplausos entusiastas y vivas significativos.

Terminado el acto de tomar el aromático té fraternalmente, y aunque en esta velada no había el propósito de pronunciar discurso ni discurso, algunos correligionarios dominados por la emoción y el entusiasmo que inspiraba esta reunión en el local de su centro, donde todos los corazones palpitaban por el mismo ideal de libertad y república; de gala la concurrencia y de gala el salón con trofeos y laureles, ondeando en su centro la bandera tricolor, símbolo de todas las justicias y reivindicaciones, se sintieron impulsados a dirigir la palabra a sus correligionarios.

Rompió el fuego el obrero correligionario Pérez, el que dijo que el acto que se celebraba, teniendo como objeto conmemorar el aniversario de la Revolución de Septiembre, nos recordaba una legión de hombres que ponían sus obras en consonancia con sus ideas y con las exigencias de la patria; que si éramos hombres debíamos seguir su ejemplo y luchar como ellos, sin tregua, sin reservas ni desmayos y sacrificando cuanto somos y valemos cada uno en aras del altar de la patria que es la República. Brindóse como modesto soldado de fi a demandando para sí el puesto de más peligro y terminó con un viva a la revolución que fué contestado y aplaudido por todos.

El joven entusiasta y apasionado Maqueda se levantó emocionado y dedicó un religioso saludo a la bandera, con algunas palabras inculcó a la concurrencia el deber de cobijarnos bajo sus pliegues, unidos y fuertes para luchar y vencer como lucharon y vencieron los héroes de Septiembre y esforzándose todos para que la enseña que ya ondeaba en «Fraternidad» fuera colocada vencedora en el Capitolio y portadora de una era de libertad, fraternidad y justicia, aplastando bajo sus plantas todas las instituciones que se opongan al paso.

Terminó con varios vivas a los héroes de la revolución, sentándose excitado por la emoción y el entusiasmo que sentía y había comunicado al auditorio que aplaudió delirante.

Tuvo unos párrafos elocuentes el correligionario Martí explicando la significación y los méritos del revolucionario Zorrilla que fueron muy aplaudidos.

Habló el ciudadano Pascual ensalzando a los héroes del 68 y dedicando un recuerdo a los mártires oscuros que en todas las contiendas sacrifican su bienestar ó su vida sin que la aureola de la gloria les envuelva siendo tan acreedores como los de la pri-

se hervira el pañuelo ó se introducirá en una vasija con agua hasta que llegue el momento de hervirlo.

La vasija del tísico (platos, vasos, cucharas, tenedores, etc.) será limpiada por separado de la de los demás miembros de la familia.

Las ropas de uso interior y las de cama del tuberculoso se hervirán antes de incorporadas a las de los que con él vivan. Es conveniente que el tísico duerma solo.

Las manos, las barbas, los lienzos, etc., que hayan recibido accidentalmente esputos se lavarán enseguida con jabón y agua caliente.

La leche de vaca no debe tomarse sin haberla antes hervido durante algunos minutos. No es recomendable el uso de carnes poco cocidas mientras no se mejore el servicio de inspección en los mataderos.

La casa donde vivió un tísico no debe ser habitada por otras personas hasta que haya sido desinfectada siguiendo las instrucciones de un médico municipal.

Las ropas interiores y las de la cama de un tuberculoso pueden ser utilizadas por otras perso-

deben recurrir las clases acomodadas, por su propio interés tanto como por filantropía y por patriotismo.

Las ligas antituberculosas han realizado en otros países una obra importantísima y meritoria; difundiendo los conocimientos de higiene, protegiendo a los desvalidos, favoreciendo la creación de asilos, de hospitales, sanatorios, etc. Sería muy conveniente que estas asociaciones, se constituyesen en España y que tratasen de emular a sus homólogas de otras naciones. (1)

#### RESUMEN

Hemos dedicado a tratar la tuberculosis unas cien páginas, más pudiéramos escribir sobre dicha enfermedad social, pero la índole de este trabajo no lo permite, y por otra parte creemos fuertemente que con lo expuesto hay materia suficiente para formar juicio acabado de lo que es aquella dolencia que tantas víctimas ocasiona anualmente en el orbe entero.

(1) Final de la circular sobre la tuberculosis citada.

mera fila. También fué aplaudido calurosamente.

El ciudadano Jordá que era un niño al ocurrir la revolución de Septiembre resea respirando sus palabras la ingenuidad y frescura de aquella edad, de los hechos y las consecuencias palpables de aquel período.

Antes de la revolución, dice, se notaba en el ambiente un malestar y zozobra parecido á ese estado de la atmósfera cuando amenaza tempestad, apenas se leía algún periódico, y sin embargo, corrían muchas noticias emocionantes que se decían en baja voz; oíase á nuestros padres y personas de mayor edad quejarse de los tiempos, estaban temerosos y encogidos de espíritu. Los trabajadores eran esclavos y en su mayoría tenían jornadas insostenibles, pudiendo en cambio conseguir una alimentación miserable, pues se veía por las calles discurrir á nuestras obreras al romper el día con un rollo de maíz y naranja ó zahanoria por desayuno para acudir al trabajo. Costaba una arroba de harina con salvado 9 ó 10 pesetas y de maíz 6 y siendo los jornales inferiores á los de ahora era imposible vivir.

Sobrevino la revolución y como si pasáramos de la noche al día, se retrató la alegría y la felicidad en todos los rostros, todos se expansionaban, todos podían vivir, no había impuesto de consumos y los artículos alimenticios bajaron casi á la mitad de como estaban. Ya se comentaban en alta voz las noticias, se leían muchos periódicos y en Alcoy los nombres de D. Agustín Albors y de todos los revolucionarios que nos trajeron aquel estado de cosas eran pronunciados con veneración, eran proclamados y enaltecidos como semidioses.

Todos se volvieron republicanos y no había más que odio y desprecio para los Borbones. Instintivamente el pueblo conocía sus intereses y se aprestaba á defenderlos. Conocía á sus salvadores y estaba á su lado en cuerpo y alma.

No podemos seguir por falta de espacio todos los conceptos y explicaciones reales que de estos hechos hizo el Sr. Jordá, que para final nos indicó que al conmemorar á los héroes del 68 y circunscribiéndonos á nuestra ciudad también debemos conmemorar á D. Agustín Albors como mártir, vindicando y enalteciendo su memoria. (Prolongados aplausos).

También el ciudadano Martínez (don Eduardo), nos dirigió su voz diciendo:

Correligionarios: Permittedme que os dirija cuatro palabras: viendo el entusiasmo de esta noche, pienso en nuestro jefe don Alejandro Lerroux que se halla lejos de nuestra patria por causas políticas y por culpa de la Solidaridad; pues bien, dirijámos un saludo á Lerroux y maldigamos la Solidaridad con Casañas á la cabeza. (Aplausos y bravos).

Finalmente el correligionario don Lázaro Mascarell, con profusión de datos y de fechas relató toda la marcha de la revolución de Septiembre en España y en Alcoy, demostrando que ha consultado la historia de estos hechos con plausible cariño, con lo cual pudo ilustrar al auditorio.

Y terminó ensalzando conmovido al abnegado héroe y mártir revolucionario alcoyano D. Agustín Albors tan íntimamente ligado á la historia de estos hechos y tan digno de la admiración y loa del pueblo alcoyano que no solo lo tiene olvidado sino que desconociendo la magnitud de sus sacrificios en el final de su vida por estar envuelto en el misterio y en el horror, quizás execra su memoria.

La meritoria labor del correligionario Mascarell fué premiada con estuendosos aplausos.

No por el deseo, sino por la necesidad de retirarse para estar dispuestos á trabajar al siguiente día, nos separamos los allí reunidos complacidos completamente del éxito de la velada.

## Ya ha reaparecido "El Motín,"

(La buena prensa)

Excitamos á todos los que se crean ser republicanos, lo único que se puede ser no siendo hipócrita ignorante ó mal español, á que fomenten la vida, material y moralmente, de este semanario que tantas y tan buenas campañas ha hecho y aun puede hacer en defensa de todos los ideales nobles y en contra de todas las villanías.

Su lema es el exterminio de las falsas religiones, origen de todas las desdichas humanas.

Nákens, á quien llamamos el maestro, escribe como él solo, y aunque hay muchos que pensamos como él, ninguno sabe expresarlo con tanto acierto ni puede, con mayor autoridad atacar y defender lo mismo doctrinas, que personalidades, que procedimientos.

Luchador, abnegado, sincero y fuerte, confiesa cuando yerra, no miente jamás.

Lo menos que debemos hacer en su obsequio es contribuir á la prosperidad de ese periódico que es casi una víscera de su organismo.

Así sería nuestro gozo que prosperase, para honra de la sotanería y jolgorio de sus lectores, y pudiera publicarse con caricaturas como en sus buenos tiempos.

## Religión política

(Conclusión)

En las persecuciones de la herejía, en las guerras de religión, fé y política anduvieron siempre mezcladas en confusión inextricable Política fué, tanto al menos como religioso, el tribunal de la inquisición. A título de rebelde se recababa contra el hereje el castigo del brazo secular. Políticos, aun más que religiosos, fueron la cruzada contra los albigenses, el exterminio de los hussitas y la Saint Barthelemy. En la guerra de los treinta años se vió al rey cristianísimo pelear en defensa de los intereses protestantes. Desde los tiempos en que el Pontificado alcanzó la plenitud de su poder y la Iglesia la de su unidad, fueron las herejías verdaderas explosiones del misticismo cristiano contra el paganismo papal. Roma logró dominarlas durante algunos siglos. La primera que prevaleció produjo en el seno de la cristiandad, no solo una escisión geófica sino una escisión moral. Allí se llevó el protestantismo cuanto restaba en la iglesia de fe viva, de religiosidad interna, profunda y sincera, para dejar á Roma sus Cánones y sus Decretales, su curia y sus congregaciones, su devoción exteriorista, su espíritu batallador y las suntuosidades de un culto propio para cautivar los sentidos.

Si la revolución combatió á la Iglesia, no fué sin duda á título de maestra de verdad, de propagadora de bien, de practicante de virtud. Hallóla cómodamente aposentada en el antiguo régimen, convertida en institución social y política, dueña de riquezas, ventajas, privilegios, exenciones, monopolios que pugnan con la justicia y la igualdad. Cuando el pueblo quiso poner sus manos en el arca santa de esta organización secular, la Iglesia, aliada fiel de los poderes caducos, le declaró guerra á muerte. En todo el transcurso de la centuria que acaba de expirar, apenas si ha cedido un punto esa hostilidad. Roma tomó partido en la contienda por el

absolutismo y contra la libertad, por los reyes y contra los pueblos. Gregorio XVI y Pío IX lanzaron un reto arrogante al siglo impío y revolucionario. Y si León XIII, reconociendo al fin las imposiciones de la realidad, ha acabado por transigir con los poderes de hecho, no ha renunciado á dirigir el mundo y sus negocios, según lo atestiguan su frustrado empeño de encauzar en provecho de la Iglesia el movimiento socialista y la alta tutela que aun en ciertos países ejerce sobre las instituciones políticas.

Tal ha sido la historia de la Roma pontificia ¿Se quieren más pruebas de que en todo tiempo fué la romana una religión política? Nunca ella dió al César lo que es suyo, á menos de que el César fuese de su agrado. Nunca ella renunció, como su maestro, al reino de este mundo, El sensualismo romano no ha concebido jamás que se pudiera reinar sobre las conciencias sin ejercer coacción sobre los pueblos. El triunfo del ultramontanismo, que tuvo su acción definitiva en el Concilio Vaticano, ha llevado el mal á su colmo. Para los países católicos ese triunfo constituyó un gran infortunio. Acaso no reconozca otra causa la absoluta impotencia de que dan testimonio las naciones latinas para vivir la vida de la libertad.

No hay ficción, ni convencionalismo, ni sofisma, que resistan á la evidencia de los hechos. Con mayor ó menor viveza contienen en Inglaterra los partidos para alcanzar el gobierno previa la conquista de la opinión. Enfrente de una organización política llena de resabios medioevales, se alza en Alemania el socialismo potente amenazador. De mócratas y republicanos se disputan ardentemente el poder en los Estados Unidos. Pues ninguna secta, ninguna comunión, ninguna Iglesia pretende intervenir en luchas tales para revestirlas de carácter religioso. Desde la ortodoxia luterana hasta la extravagancia kúnquera; desde el anglicanismo ordenancista y oficial hasta el excéntrico mormonismo, todas las Iglesias respetan por igual la independencia y acatan la soberanía del Estado, absteniéndose de intervenir en las luchas de los partidos y en los negocios del gobierno.

¿Y en los países católicos? Bélgica no puede legislar sobre sus más altos intereses morales sin temor de que se altere la paz pública. En Italia, Quirinal y Vaticano siguen mirándose frente á frente en ademán de desafío, expresión fiel de la lucha que se libra en la conciencia de todo católico italiano entre la patria y el creyente. En Francia la eterna conjura reaccionaria mina sin cesar los cimientos de la República, no perdonando medios, por reprobables que ellos sean, para perturbar el orden establecido. En España... ¡ah!, en España el ultramontanismo, dueño absoluto de la sociedad y del Estado, amenaza convertirnos en un segundo Paraguay.

Si; es una grande. una inmensa desgracia para las naciones latinas el que su religión por pecados tradicionales y fatalidades de la historia, no sea una religión patriótica como la de Judea, ó poética como la de Grecia, ó sincrética como la de Roma ó filosófica como la de Budha, ó moral como la de Confucio, sino una religión política. Porque religión política es sinónimo de guerra civil.

ALFREDO CALDERÓN.

## Semana social

Siguen los socialistas haciendo el blanco de sus iras á los republicanos,

Resucitó, por lo tanto, esta sección para demostrales que podían emplear mejor sus energías.

Y que todos los que piden sólo para su convento, son tan frailes como los que usan cerquillo.

Y todos los que se encierran en

el egoísmo de clase y no comulgan con todos los que aspiran á redimir al pueblo, son unos charlatanes de específicos sociales.

Y todos los que sólo piensan en lo que les interesa, unos burgueses vueltos del revés.

Recabar derechos y pedir mejoras para todos los que viven mal, ¡qué hermoso y qué grande! Hacerlo solo en beneficio de una clase, ¡qué feo y qué chico!...

Más ya hablaremos de esto, ya hablaremos...

(De El Motín).

## Noticias

A la edad de 55 años dejó su envoltura corporal ayer tarde, el consecuente espiritista don Ramón Such. Al entierro puramente civil concurren multitud de correligionarios de diferentes sociedades, entre ellas el centro espiritista La Paz, Fraternidad Republicana y Agrupación Socialista, donde con preferencia militaba últimamente.

Aprovechando un momento de descanso, antes de llegar al Cementerio, hicieron uso de la palabra varios compañeros ensalzando la entereza con que el finado mantuvo sus convicciones hasta su última hora.

¡Descanse en paz!

Este periódico se vende en el Taller de encuadernación y centro de suscripciones de D. Romualdo Segura, San Nicolás, 4.

## Curso de Esperanto

A primeros del próximo mes de Octubre se abrirá, para los afiliados al grupo esperantista alcoyano, "Birdega Esperanta Grupo", un curso gratuito de lengua Esperanto, en la Escuela Superior de Industrias.

Al efecto, los que deseen asistir al curso, podrán dirigirse para su matrícula al Adjunto D. Lázaro Mascarell, San Jorge 20, 2.º

Los que no estén afiliados al Grupo han de afiliarse previamente para ser matriculados mediante el pago de la cuota de entrada de 2'50 pesetas.

## Imprenta "El Serpis,"

En este acreditado Establecimiento encontrará el público que tan dignamente le favorece un completo y variado surtido en objetos de escritorio, y particularmente en el ramo de librería.

Tintas de copiar y fija, la mejor del mundo, marca el Pelicano.

Se han recibido para la venta cintas para máquinas de escribir, de todos los sistemas.

Se hacen con el mayor esmero prontitud y economía, cuantos trabajos tipográficos se soliciten.

San Cristóbal, 28.

Imprenta de "El Serpis," Calle San Cristóbal, núm. 28.—ALCOY

# PARIS MADRID

BAZAR DE MODAS

Polavieja, 2.-Alcoy

Casa especial y única en su clase en modas, sombreros y gorras para señoras y niños. Modelos directos de París, últimas creaciones. Gran fantasía de boas y Chales de plumas y encajes para primavera y verano. Guantes, vueltos, cintas, cascós, plumas, flores, cintas, gasas, tules, crespones, broches, pasadores y demás artículos del ramo, con su bien montado obrador para toda clase de encargos. Copias y reformas a la moda y gusto de las señoras, nuestras tan distinguidas como numerosas clientes en presupuestos económico y PRECIO FIJO.—2, POLAVIEJA 2, ALCOY.

# LA FUENTE DEL ORO

## Sombrerería Martínez

Grandes surtidos para la presente y entrante estación en Sombrerería y Gorrería para caba leros y mocitos. Talleres para la confección de gorras y sombreros de uniformes, músicas, fiestas, Teatros, cuerpos armados y cler. Fábrica de gorras. Se admiten encargos y reforman sombreros de todas clases a la moda y gusto del consumidor.

Precios sin competencia Junto a la Fuente del Oro  
Mosén Torregrosa (antes Vall) n.º 2.-ALCOY

## EL SERPIS

Imprenta, Librería y Papelería

San Cristóbal, 28.-ALCOY

Se hacen con el mayor esmero y economía cuantos trabajos tipográficos se soliciten.

## EL SIGLO XX

Acaba de recibir el primer surtido de trajes de verano alta novedad para caballero.

Todo el que quiera vestir bien y barato debe visitar este establecimiento y se convencerá; no es un reclamo y sí una realidad el resultado obtenido por esta casa en el último Concurso Comercial verificado.

## EL SIGLO XX

COMERCIO DE TEJIDOS DE

DE JOSÉ FERRER

6, Polavieja, 6

CLICHÉS TIPOGRÁFICOS  
**ROBINQUER**



San Francisco 39 ALCOY

GRABADO QUÍMICO EN RELIEVE para REVISTAS  
OBRAS CATALÓGOS, PERIÓDICOS, ILUSTRADOS  
APLICACIÓN DE TODOS LOS PROCEDIMIENTOS  
TIPOGRÁFICOS A LA IMPRESIÓN TIPOGRÁFICA

## ROSA LA VIUDA

CASA DE COMIDAS Y VIAJEROS

DE

ANTONIO LLAVINA

Es la mejor de Alicante en su género

Servicio económico y esmeradísimo

12, SAN FERNANDO, 12

ALICANTE

## Estomacal Climent

PUEBLA DE RUGAT (Valencia)

Eminencias médicas recomiendan este licor como único en su clase de aperitivo y digestivo.

Los pedidos en esta localidad, a EDUARDO MARTINEZ, Plaza Constitución, 8.

## LA PAJARITA

### GRAN BAZAR DE CALZADO

POLAVIEJA, 20

En este establecimiento encontrará el público un completo surtido en toda clase de calzado para señoras, caballeros y niños.

Precios sin competencia

# Ferretería de "El Toro,"

DE RICARDO GIL

Polavieja, número 17

San Mauro, número 8

## GRAN REBAJA DE PRECIOS

Para la inauguración del nuevo local, con entradas por las calles de Polavieja y San Mauro, se han recibido en este acreditado establecimiento grandes remesas de diversidad de objetos de ferretería, quincalla, batería de cocina, loza y cristal, perfumería, camas de hierro y madera, muebles, etc. etc., que el propietario de este comercio, queriendo corresponder al constante y creciente favor del público y de su numerosa y distinguida clientela, ha acordado realizar todos los mencionados artículos, á precios muy económicos.

EXPOSICIONES PERMANENTES

ENTRADA LIBRE

Depósito de aparatos y discos de la Compañía Francesa del Gramófono

Es esta una ocasión que el público debe aprovechar para adquirir multitud de objetos necesarios y utilísimos por precios muy reducidos

FERRETERIA DE "EL TORO,"

Polavieja, núm. 17

y San Mauro, 8